

# KLEINERE MITTEILUNGEN

## *Communications diverses.*

**Hirondelles familières.** A Neuchâtel, à la rue des Terreaux, un couple d'hirondelles rustiques a construit son nid sur le tuyau de poêle d'une chambre à coucher. La fenêtre laissée ouverte permet aux locataires ailés d'entrer et de sortir. Le 18 juin la femelle couvait.

Pendant plusieurs années un couple d'hirondelles établissait son nid au-dessus de l'abat-jour d'une lampe électrique, sans se soucier de la présence des habitants de la chambre. Le couple amenait régulièrement sa couvée à bien.

A. M.-D.

**Diminution des rapaces.** La guerre continuelle faite aux rapaces, soi-disant pour favoriser le repeuplement du gibier et le sport colomboophile, permet aux petits rongeurs de se multiplier à l'aise.

A Cornol, village du Jura bernois, situé au pied des Rangiers, les champs sont envahis par des hordes de campagnols ou souris des champs. Les cultures et surtout les céréales sont menacées d'être anéanties par la gent grignotante. Les autorités communales pour parer au fléau allouent quatre centimes par cadavre de rongeur. Dans l'espace d'une semaine les habitants de Cornol ont présenté 50,000 cadavres, donc il a fallu payer 2000 frs. de primes en quelques jours. Ces captures ne représentent qu'une très faible partie de l'armée envahissante.

Voilà le résultat de la chasse systématique faite aux buses et aux cresserelles.

A. M.-D.

**A propos de nids de la mésange charbonnière.** Le 26 mai dernier, je montais à la ferme des Ouches, sur Gorgier (Neuchâtel), pour y anneler des mésangeaux. J'avais été prévenu que les oisillons étaient prêts à prendre la volée.

Un couple de « grandes lardères » avait construit son nid dans une ruche à rayons mobiles, inoccupée en 1928 et 1929. Cette année-ci 7 mésangeaux bien emplumés étaient tapis, au milieu d'un amoucellement de mousse, dans la cuvette du nid. Les entrées et les sorties des parents se faisaient par le trou d'aération percé dans la paroi postérieure de la ruche et dépourvu de son treillis. Les mésangeaux forts et bien venus, auraient pu, nous sembla-t-il, avoir quitté leur lieu de naissance, seulement la paroi lisse de la ruche, la position plutôt un peu élevée du trou de sortie avait obligé les petites mésanges à prolonger leur séjour dans cette caisse obscure. Six des occupants furent annelés (39348 à 39353). Le lendemain la famille entière était rassemblée dans la forêt voisine.

Dans le verger de la ferme, un autre couple de mésanges charbonnières avait construit son nid dans un tuyau de poêle, long de 80 cm et d'un diamètre de 10 cm. Ce tuyau était appuyé contre un montant de la clôture. Le couple avait rempli le tuyau de mousse sur une partie de sa longueur. Vidé, son contenu montra qu'il y avait eu deux nids superposés (1929 et 1930). L'inclinaison du tuyau, les aspérités intérieures dues aux restes de suie et à l'oxydation permettaient probablement aux mésanges une sortie facile.

A. M.-D.